

GENTE NUEVA

SEMENARIO INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Elche, número suelto 5 céntimos.
Un mes 0'25 pesetas.—En el resto de España, un mes 0'50 pesetas.

Pago anticipado

La correspondencia al Administrador

Corredera, 57.—Elche

No se devuelven originales

Esperando

Sigue la imposibilidad que desde un principio ha estrellado toda tentativa de solución a la huelga, y ésta amenaza perdurar hasta el completo aniquilamiento de nuestra vida comercial é industrial.

Una vez más se han presentado barreras, que parecen insuperables, a la buena fé y a la buena voluntad.

Nosotros hemos de confesarlo, por más que nos duela.

No existen hombres capaces de sacrificar su amor propio y su particular opinión, al bienestar y a la paz y a la tranquilidad del pueblo que los vió nacer.

Encontrados los ánimos nada hay ya que los aplaque, y nada se ahoga en el olvido en pró de la prosperidad de nuestra industria.

Los resentimientos personales persisten en el rencor, y las personas creen rebajarse al aceptar reconciliaciones que tanto les honrarían.

Las negociaciones que por hombres ajenos a la industria alpargatera se han llevado a cabo persiguiendo el fin de una unión para todos beneficiosa, han encontrado las dificultades que perecerían naturales al tratarse de dos seres enemigos por naturaleza; pero que no lo son ni pueden serlo, cuando parten de dos bandos en cuyas manos están la miseria ó la abundancia, la ruina ó la felicidad de nuestro pueblo.

Semira, antes que el beneficio general, el desdoro que ven y las humillaciones que notan al prestarse voluntariamente a alargar la mano de amigo, á los que, por diversidad de pareceres, ofensas mediadas, ó malos tratos, han sido por la huelga sus enemigos.

No son, ciertamente, en este caso, estos ó aquellos los que no sienten ni un átomo de patriotismo ni un pelo de amor á sus semejantes: son todos, todos juntos; unos y otros, socialistas y antisocialistas, obreros y patronos.

Continúan los unos parapetados en sus barricadas de defensa y resistencia, atentos solo á su extraviada marcha política, y sin dar un paso por el camino de la solución: están los otros atrincherados en su personal egoísmo

sin atender para nada al arreglo, que tanto bien les reportaría: quedan los de más allá encerrados en intransigencia que sienta mal á sus manifestados deseos de paz, sin que salgan á su encuentro, desechando necias vanidades.

Y mientras el pueblo entero, el verdadero victima, alza su cabeza y mira ansioso, con codiciosa mirada, á las almenas de la alta torre de las pasiones humanas, esperando, aunque inútilmente por hoy, ver aparecer tras ellas la arrogante figura del Guzman el Bueno illicitano que, con denuesto propio del valiente, arroje al campo de los reñores el puñal que los mate de un golpe certero, y salve así el pueblo que por Dios y por la Naturaleza le está confiado á su custodia.

Á PÍO PAZ

Seor mio: Nunca creyera ésta vuesa indigna sierva, que fuérades hombre tan de hidalguía escaso como de fementido grande. Si como Dios os hizo bellaco os faciera caballero, por segura me tengo que no me hubieras de tratar como alnada; el trato que me dieras, digno fuera de dama de castiza ralea. Magüer no lo facisteis así merced, en mi no habéis fecho agravio; asaz os conozco para por tan poca cosa apesarada miraros. Ya veis, tengo para mí, que si agora mesmo de mi agrado fuérades, quintaña y desdentada, habíais de aceptar mi pro si yo vos lo prestara; segura dello ando, pues que tenéis mas dobleces que pañizuelo de desposada.

Desventurado fidalgo; como quintaña, de deciros hé, que en lo que de en adelante escribiérades prudencia muestres y buena crianza, porque siempre en mengua de hombre ó de caballero fizo, decir fea á dama ó mujer.

Pasmado os ha que la humide de la mi firma, cabida haya en GENTE NUEVA. De vicio os quejáis merced, ¿Por ventura os dije yo nunca que la de Pío hecha suya por *El Pueblo de Elche* sentábale como á un Cristo lanzón y adarga?

Maliciosillo andáis, Pío socarrón; pues no otra cosa se colige de tu

mal querer á esta triste vieja que nada fizo ni dijo sin razones para hacerlo ó decillo.

Deséáisme estallada, pero de golpe y con estruendo. Mal que os pese, no ha de ser agora; harta ó no harta vuesa merced de entrometidas dueñas, de tragarlás há por algún tiempo.

Decisme señor, entre otras cosas ni mal ni bien de mi agrado, Celestina, que es como si alcahueta dijérades. Justillo os para el mote, merced pia, á vos que en vuestra vida de politiquero, no habeis fecho que ir de ceca en meca y de zoca en colodra llevando y trayendo, culo de mal siego; pero no por aquello de que «oficio es de discretos y necesarísimo en la república bien ordenada, y que no debía sino ejercer gente bien nacida» porque magüer tal sois,—digo de discreto—vuestra alcahuetería es mas baja; y al ejercerla, en fuerza lo hacéis á lo de conveniente y no de convencido; y justa es, pues la anata que por el vuestro papel que la vuestra mano llena, os pagan, bien la vale el que pongáis á rstribución de un amo y señor vuestas acciones, poniendoos en pro mas de una vez, de aquel de mi tiempo adagio: «A quien os dá gallina entera, tú des una perra della» y vos, así lo hacéis cumplido y esperanzado, *ad pedem litera*, nevase ó ventiscase, en favor al fidalgo que á recaudo vuestro pone sus políticas ideas y sus creidas doctrinas.

De la rueca y la calceta, de decirle he á vuesa merced, que mas le valiera no hablar que á nadie como á vos os viene al pelo esa conseja. Decidáras á ello en lo que de vida os vá y otro fuérades, pero así ya lo véis: humo de paja.

El Otro á quien yo referíame en un mi escrito, no es *El Otro* de Quevedo, eres vos, Pío—¿ignorabaislo?—que con él parecido has; pues todo lo dices y hablas de todos y enredas el ajo y mientes como á lo que eres, y aún llévase ventaja; pues aquel *Otro* en latin se le llama *Quidan*, y á tí, alta merced, aún en valenciano.

¡Válame Dios! *El Pueblo de Elche* buscándome defectos en mi cara y ánima...! ¡Peor es meneallo! Si quisiera de su nariz hablar, que si garra no face con la su barba, esta á refociliarse con ella, y de sus manchas, como su

nombre dice... ¡cuanto hubiera de decir!

En el infierno habré mi despacho y diablos en nombre de cuyos fable ¿no decisme eso? Solo á vos, merced picada, ocurriroseos puede tamaña tontería y por segura me tengo, que sería al leer lo que de la vara y plaza os dije. A fé que por ello hubo de llover por el vuestro rostro mas sudor que de alquitara.

Decisme también, la necesidad que he de algunas ansias para calmar mis ardores de escritora y *metemendoto*. No os es posible sustraeros por mas que os esforzáis, de vuestra rabia; tontería resulta el que queráis reiros, pues se os conoce que estáis picado.

Y aquí acabo, sin dudar questa otra habrá de traer.

Contenta dello estoy. Sigue así fidalgo, que entre vuesa merced y esta vieja, de comer hemos dedar al diablo, y de postres, yo os prometo que lo tengo de echar todo á doce, magüer vaya en menoscabo de vuesa merced pia.

Pido á Dios os guarde de que ninguno os tenga lástima.

MARI CASTAÑA

Elche y Septiembre 1903.

CARTA ABIERTA

SR. DIRECTOR DE GENTE NUEVA: Con esta misma fecha, dirijo al Presidente de la Unión General de trabajadores, la siguiente carta, que le ruego tenga á bien dar á la publicidad en las columnas de su digno semanario.

Compañero Pablo Iglesias.

Madrid.

Muy seño mio y de toda mi consideración y respeto: Delicadísimo es el asunto que me obliga á dirigirme á V., en cumplimiento de un deber de humanidad y de justicia.

Trataré, sencillamente, de la huelga de costureros de Elche; huelga que por su desacertada dirección ha causado muchos daños y escasos beneficios, á los huelguistas.

No soy fabricante de alpargatas, ni ejerzo industria alguna que con esta tenga relación; soy ebanista; pero vengo ocupando hace ya tiempo (y por segunda vez) la presidencia de

una sociedad de socorros mútuos denominada «El Porvenir» y esta circunstancia, me coloca en condiciones de poder conocer á fondo hasta los más recónditos secretos de esta desgraciada huelga.

De los 500 ó más socios de que se compone, exceptuados pocos más de una docena de patronos fabricantes de alpargatas, todos los demás son obreros de los distintos oficios, y en su mayoría huelguistas que fueron y que lo son en la actualidad; entre ellos no pocos socialistas. Esto me impone el deber de tocar la cuestión con la mayor sinceridad y rectitud.

Que la actual huelga no se basó sobre sólidos cimientos, dicenlo con harta elocuencia los hechos consumados, no habiendo podido triunfar en cerca de ocho meses de duración y después de haberse consumido cerca de 70.000 pesetas. Todos los obreros huelguistas y no huelguistas, reconocen esta gran verdad en el seno de la intimidad.

La forma empleada para la construcción de las alpargatas, es el destajo, y en esta manera de trabajar, ganan unos mucho y otros poco. Por ejemplo: en el ramo declarado en huelga, mientras unos no ganan más de seis ó siete pesetas semanales y no siempre tienen trabajo, los hay que ganan veinte, veinte y cinco y hasta treinta pesetas, y siempre están ocupados.

¿Cabe presumir siquiera, que en tal desproporción de condiciones habían de someterse todos por igual y sin protesta, á percibir un socorro igual de seis pesetas semanales? Sucedió lo que lógicamente había de suceder; los que no hallaron gran diferencia entre el socorro y el jornal que ganaban, resistieron con tenacidad; otros prevaricaron desde el primer día, unos separándose del gremio y yendo á trabajar, y otros trabajando para ganar un doble ó triple jornal sobre la dieta que percibían, ya en distintos oficios, bien haciendo suelas, más ó menos ocultamente. Y gracias á esto, no ha sido tan grande la miseria que se ha dejado sentir en estos tiempos.

Y como esto, que no está al alcance de las Secciones que cotizan de fuera de esta localidad, es conocido por todas las sociedades de resistencia de esta, ha dado los resultados que eran de esperar.

Los costureros han formado un gremio por separado de los huelguistas que cuenta hoy con más de 200 asociados y que va aumentando rápidamente; los entachadores, se han separado del Círculo Obrero, en donde estaban domiciliados, de la federación local y de la Unión General, y lo propio se disponen á hacer el gremio de albañiles, el de hiladores y tal vez otros (según mis noticias.)

Que la huelga la han prolongado los huelguistas (por equivocación) no cabe dudarlo, pues si en un principio y puesto que era sólida la unión de todos los gremios similares, hubieran ido al paro general, puesto que el golpe se dió en la época del fuerte del trabajo, los patronos no hubieran tenido mas remedio que ceder, puesto que, el asunto de recibir y dar traba-

jo á un operario despedido, y hacerlo fuera de la fábrica, no era cosa de tanta monta; pero los obreros, mal aconsejados sin duda, reclamaron siempre una crecida suma como indemnización por daños y perjuicios, de los que solo ellos eran responsables, y este fué el principal obstáculo para el arreglo de esta pertinaz huelga.

La huelga, en el estado que se encuentran las cosas, puede prolongarse no solo meses sino años, por las razones que le diré:

1.º Los huelguistas, cobrando unos como socorro lo que ganarían trabajando, y teniendo otros entre el socorro y lo que ganan por separado, casi el mismo jornal que de ordinario ganaron, no es posible sientan necesidad alguna de que esto termine.

2.º Todos cuantos no les parece bien esta vida, se pasan sencillamente al grupo de los independientes y aun sin pasarse, se presentan á los patronos y obtienen todo cuanto trabajo les permite hacer sus fuerzas físicas.

3.º Los patronos, además de las suelas que de público y á escondidas les proporcionan los operarios, huelguistas y no huelguistas, reciben grandes cantidades de los pueblos cercanos, y lo que todavía es más triste para los constructores desuelas; en este largo periodo de la huelga, se han activado los trabajos de perfeccionamiento y hoy se construyen en Barcelona, á máquina, suelas que en perfección y coste, compiten ya con la mano de obra, y me consta se han hecho ya pequeños pedidos, que mañana podrán ser de consideración.

Ya puede V. comprender, dados estos antecedentes, que interés ni que prisa han de tener, ni los huelguistas ni los patronos, en que estas cosas terminen.

Después de todo esto y considerados, en general, responsables á los socialistas directores, de este fracaso, se ha iniciado un movimiento de separación y alejamiento, que creo dará por definitivo resultado el dejar solos á los socialistas, formándose gremios por separado, con los que no comulgan con esas doctrinas. Y mientras tanto, sus amigos, lejos de contener con astucia, con cariño, con abnegación, renunciando si fuese necesario sus puestos en las directivas, para evitar males mayores, arremeten con furia, con energía, á los que se separan, insultándolos y castigándolos; haciendo tomar parte en contra de esa conducta, hasta á las clases sociales más alejadas de estos asuntos.

¿Y cree V. honroso ni político, ni conveniente, el que V. como Presidente del Comité de la Unión General de trabajadores, y como jefe del partido Socialista Obrero, deje pasar sin su intervención este estado de cosas? Yo entiendo que nó.

Venga V. á Elche, tómesese interés, no solo por este desgraciado pueblo que hace á V. único responsable de estos trastornos, si no por egoísmo al menos, por evitar el desmoronamiento ya iniciado en sus huesos. Tome V. informes, no solo de sus

amigos, sino de todos los gremios de trabajadores, y de todas las clases sociales, y yo le aseguro, que una vez posesionado de la verdad, reformará el concepto que sobre el particular tenga formado.

Más si V. dando solamente oídos á lo que le digan sus interesados amigos, deja correr las cosas como hasta hoy, tendremos todos derecho á pensar que la continuación de esta huelga, puede interesar á La Unión General de trabajadores (á su comité)

No confío en que V. se tome la molestia de contestarme; basta no ser esta correspondencia de uno de sus parciales para no inspirarle interés; pero lo emplazo á tener con usted una conferencia, en presencia de la plana mayor de sus partidarios, para sostener cuanto aquí dejo dicho y muchas cosas más que no tienen cabida en una carta.

Suyo afectísimo y S. S.

JOSÉ PEREZ.

Elche 25 de Septiembre 1903.

¡OYE, COLEGA!

Ser sabio no es un pecado: el sabio difunde luz á la humanidad ignorante.

Escribir mucho y hacerlo por conveniencia, tampoco es pecado; antes bien, es cosa naturalmente lógica.

Pero ser sabio, escribir mucho, y por que se escribe y se sabe querer tomar por imbecil á todo un público, y un público que paga, es pecado capital, es gran falta de respeto, es acción cínica y vituperable.

Tú, que te llamas *El Pueblo de Elche*, pretendes que todos tus lectores sean tontos. ¡Y si ya que lo pretendes, lo encubrieras más ó lo doraras al menos! Por que de otro modo resulta un timo para quien te compra, pues que además de pagarte se vé insultado.

Te digo esto á propósito del *estallido* de GENTE NUEVA. Bien seguro estoy, por que no puede ser de otro modo, que cuantos leen GENTE NUEVA, habrán entendido el sentido figurado del tal estallido.

Nosotros seremos tontos, sobre todo comparados contigo que ya sabemos que eres manantial inagotable de talento y sabiduría: ¿pero ¡por Dios! no íbamos á saber que un papel tan delgadito, tan fino, no puede estar en el sentido que tu deseas?

Ni tan tontos tampoco que no supiésemos, desde que colgábamos monigotes de papel en los faldones del maestro de escuela, la definición que de *estallar* dá el diccionario de la lengua.

Eso lo sabemos todos, y pierdes lastimosamente el tiempo queriendo enseñar esas cosas tan *pardas*.

Sin embargo, te imitaremos en tus rasgos de erudición trasnochada, y previa imponente preparación, y con la solemnidad que el acto requiere, diremos que *estallar* como estalló GENTE NUEVA significa «sentir y ma-

nifestar repentina y violentamente ira, alegría ú otra pasión ó afecto del ánimo»

¡Ni mas ni menos que como estalló el despecho en tu corazón al leer nuestro estallido!

¡Y que no se te nota!

Pero ya, pobrecito, no das pié con bola, y ahora no son ya artículos *clarinescos* lo que nos dedicas, (y conste que comparandote á *Clarín* te hago justicia seca) sino *latifundios* horrosos; sermones que producen sueño; discursos parlamentarios...

¡Y que mentiroso eres, acordeon!

¿Pues no dices que has leído en un editorial de GENTE NUEVA que se decía tritador de la verdad?

¡Ah, rata! ¡Ah, polilla! ¡Te has caído!

Desengañate; no todos los que leen son tan torpes como los crees, y todos, seanlo ó nó, habrán leído TRITADOR DE LA MALDAD, que así es como se dijo.

¿Ves como eres un embustero de siete suelas?

Y si es ó no GENTE NUEVA tritador de la maldad, tu lo has de vér cuando dé el segundo estallido. Porque aquellos restos que recogiste del primero y que nos has hecho el favor de juntar, reconstituyendolo, nos daran ocasión de estallar segunda vez, sobre todo si tu ayudas un poco cambiando frases para encontrar motivos de varapalo donde no los hay.

No es éste humilde GENTE NUEVA quien se las echa de listo. Sabemos lo que somos: reconocemos nuestra insignificancia, como reconocemos tu habilidad para escribir; pero en cambio, por mas que intentes hacerlo creer, no nos ganas á decir verdades.

Solo cuando quieres ser formal dices algo que á la verdad se parece; pero son pocas las veces que tal cosa se te ocurre.

¡Ven aquí, anciano! y sepas como éste chiquitín opina contigo en cuanto dices del socialismo en general, cuyas ventajas no es GENTE NUEVA quien ha dejado de reconocer. Nota que nunca hemos condenado al socialismo puramente entendido; antes al contrario lo aplaudimos y alabamos puesto que somos pobres y trabajadores.

Pero ¿quien te ha dicho á tí que abatir y censurar éste desdichadísimo socialismo local, sea censurar y abatir el que implantado en Inglaterra y Alemania produce el fruto de la redención del proletariado?

De aquellos socialistas el más tonto, el que menos sabe, sabe más que tú, aunque no tenga tu fatuidad; y aquí, ¡ya lo ves! estos directores locales son pobres sandias no obligadas más que á disparatar. Y es bien triste, por cierto, que todo un pueblo se vea arruinado por esa mínima cantidad de inteligencia que los distingue.

Otros medios hay más rectos, y sobre todo más legales, por donde los trabajadores de Elche hubiesen pasado del servilismo al reconocimiento de todos sus derechos, sin hambre y sin miseria.

Y esto es lo que hemos dicho siempre, y lo que siempre diremos gritando hasta que nos quedemos sin campanilla.

Te has empeñado, por otra parte, en que GENTE NUEVA tenga *amo*. Lo dices, pero no lo crees. Sabes perfectamente que hay aquí espíritus independientes y antipolíticos (sin que esto signifique anarquistas) y a pesar de ello, pregonas cuanto te conviene para igualarnos contigo.

¡Pero no lo consigues!

Y antes que se me olvide. ¿Quién te has figurado tu que pueda ser *Surbión*? ¡Dios lo sabe!

¡Estás trastornado, chiflado, imposible!

¡Parece mentira que confundas de esa manera!

Te dejaré en tu ignorancia, para que sigas dando una en el clavo y cien en la herradura.

En fin, hasta el Domingo que viene en que tendrás el gusto de que eche otro párrafo contigo.

Te autorizo para que sigas llamandome *escribidor*, *tonto*, *Cualo*, *imbécil* y cuanto te venga en gana. No me incomodo por eso. ¡Ahí me las den todas!

Pero no te diré quien soy, puesto que yo tampoco sé con quien me las hé.

¡Abur, abuelo!

¿Quién son los canallas?

Todos cuantos hayan leído el número anterior de este semanario, y el de «El Pueblo de Elche» se habrán enterado de cuanto sucedió el lunes 14 de los corrientes y de la conferencia celebrada con la Comisión de huelgas, en la que me *ratifiqué* en todo cuanto había publicado en mi carta en el periódico «La República» de Madrid.

Pues bien, en «El Socialista» de el día 25 de los corrientes, dicen (supongo que los mismos de la Comisión,) que «vinieron varias veces á mi casa para exigirme una rectificación y no pudieron encontrarme.»

Esto, dicho nueve días después de tenida la conferencia, demuestra de los bajos, ruines, canallescicos y cobardes medios de que se valen ciertas gentes, para mantener fuera de Elche una reputación que aquí no la tienen.

¿Quién son pues los canallas?

JOSE PEREZ.

A «El Pueblo de Elche»

Con la tinta que impregna tu edición, procura remezclar con gran paciencia de crítica un real, cuatro de ciencia y cuarenta de pésima intención.

Por dos borlas sugetas á un bastón que dé mando á cualquier *sanalejista*; acompaña una nómina *ganguista*, y verás resurgir, erguida y vana, la arrogante figura *cyraniana* de un tal *don Pio Paz* que es *periodista*.

RASCANTIMPASE

La semana

«Blanco y Negro», y «Euterpe»

Nos comunican que hoy quedará definitivamente constituida la sociedad musical «Euterpe» instalando su domicilio social, juntamente con la «Blanco y Negro» en la calle del Salvador.

Ambas sociedades se proponen, de común acuerdo, acometer empresas que redunden en beneficio del adelanto musical, y una de ellas es la creación de una Academia de música asistida por renombrados profesores, en donde por un precio insignificante, encuentren los alumnos perfeccionamiento en los estudios y enseñanza completa del divino arte.

La sociedad «Euterpe» en atención á los gastos que le ha de ocasionar la adquisición de piano, repertorio, etc. admitirá socios protectores que contribuirán á su sostenimiento mediante módica cuota mensual, (probablemente de 0'50 pts.) gozando de los derechos apuntados en los Estatutos de dicha sociedad.

Por muy seguro tenemos que «Blanco y Negro» y «Euterpe» encontrarán el aplauso del público en general y de los aficionados en particular.

Larga vida y prosperidades deseamos á ambas sociedades.

Bienvenidas

La enviamos cordialísima á nuestro amigo y queridísimo paisano D. Juan Bautista Javaloyes López, Beneficiario Tenor de la Catedral de Cadiz, que procedente de esta capital viene á pasar unos días al lado de sus queridos padres.

Enviamosla respetuosa y amable á la distinguida Sra. Viuda de D. Luis Llorente, doña Adelaida Villar, y á su bellísima hija Jacinta, que de Salamanca, en donde han pasado los ardores del verano han llegado el Jueves.

Anteayer ha llegado á esta Ciudad la distinguida familia del Sr. Santo que desde primeros de Julio se hallaba en la hermosa playa de Santapola.

Infinito nos alegramos de la llegada de todos tan respetables amigos.

Y aquí lo de «Qui de sa casa fuch á sa casa torna.»

Hasta el año que viene ¿eh?

Ya se marchan

El viernes de la pasada semana, despidiéronse de nosotros, nuestros queridos amigos Joaquín Santo y José Sempere que marcharon á la ciudad del Turia en donde seguirán sus estudios de Medicina y Leyes respectivamente.

Amigos, hasta otro rato.

Nuevo corresponsal

Ha sido nombrado corresponsal de este semanario en la vecina villa de Crevillente el ilustrado Sr. D. Manuel Villalva Galvañ.

Ehonorabuena

Nuestro querido amigo D. Joaquín Santo que con aprovechamiento notable cursa la carrera de Medicina en la Universidad de Valencia, ha sido aprobado recientemente en la asignatura de Fisiología Humana.

A él y á su familia, damos la más cordial felicitación.

Literatura moderna

Nuestro amigo Marcos Grau, ha aumentado su variada colección de libros con las importantes obras «El Abogado Popular» «Arquitectura de

las lenguas» de Benot, «Diccionario Etimológico» de Echegaray, «El Problema de la Salud» de Lecea, y «La Hermana de la Caridad» de Castelar, cuyos libros vende á plazos y al contado, ofreciendo toda clase de facilidades para su adquisición.

Edición económica del «Quijote» dos tomos encuadernados, 4 pesetas; los mismos en rústica 3 pesetas.

Última Velada

La banda «Blanco y Negro» en la velada de ésta noche, última de la temporada, ejecutará seis tandas de vales cuyos títulos y autores son los siguientes:

- 1.ª «Veni, Vidi, Vici» Chueca.
- 2.ª «Panorama Nacional» Brüll.
- 3.ª «Rosalia» Losada.
- 4.ª «Mercedes» Javaloyes.
- 5.ª «Hasta la otra vista» Walteufel.
- 6.ª «A orillas del Turia» Arbós.

Gota á gota

Varios sócios del Círculo Obrero, se han constituido en sociedades para la fabricación de alpargatas.

Al formalizar sus proposiciones, cada uno de los sócios cotizó 25 céntimos, para la adquisición de géneros los que se obligaban á transformar en calzado, sin otro jornal que la participación á prorrata en el negocio.

Dicha sociedad, solo requiere de sus asociados 25 céntimos al entrar á formar parte de ella y luego, la confección del calzado, que dá derecho al sócio á ser uno de tantos coparticipes.

Con el producto de alpargatas vendidas, se vá aumentando la adquisición de géneros á fin de llevar á la meta la fábrica dicha.

Muy buena nos parece la idea.

Seguros estamos de que si á su puerta se dejan sus asociados odios, rencores, malquerencias y políticas doctrinas, cualesquiera que ellas sean han de llegar á envidiable lugar, desde el momento en que la guerra entre el capital y el trabajo desaparece, puesto que amos son obreros y obreros son patronos.

Así se hace.

Paciencia que gota tras gota forman un cirio pascual.

De regreso

Ha regresado de sus expediciones cinegéticas, nuestro amigo Sr. D. José Soler de Cornellá Mirapeix.

Infinito nos alegramos de contarle otra vez entre los contentulios de la mesa del tío *Lloma*....

¡Tapa que cau terra!

Calendura

Hemos oido diferentes comentarios, debidos sin duda á lo visitada que es en estos tiempos la prevención del Ayuntamiento, con referencia á las pésimas condiciones del cuarto de arresto establecido en Calendura y por tal nombre señalado.

En verdad que aquello es fétido á más no poder y asqueroso y sucio hasta la exageración, entre otras cosas, por cierto depósito de materias, fecales que existe en el poyo de la reja donde precisamente se asoman á respirar los detenidos,

Pareciendonos poco humano que

se condene á los que, por desgracia, hayan de sufrir detención á casi morir de asfixia, suplicamos á la Autoridad se haga eco de nuestra petición, y estudie la manera, que creemos fácil, de establecer un cuarto de arresto que mejore la suerte de los que lo visiten.

PEPE CASANOVA

Ayer sábado á las dos de la madrugada, tras larga y penosa dolencia, ha dejado de existir el conocido industrial de esta ciudad, D. José Casanova Jaén, á los cuarenta y ocho años de edad.

En el meridiano de su vida; cuando la felicidad le sonreía; cuando sus hijos, ya crecidos, colmaban sus afanes; cuando la amistad tributaba su aplauso sincero y merecido á su entusiasta ahijado el malogrado Pepe, le sorprendió traidoramente terrible mal que ha dado fin á su vida.

Su caracter franco, su genio alegre y su proceder bondadoso, granjeadas le tenían muchisimas y buenas amistades en todas las clases sociales.

Pepe ya no existe. Nos hacemos esta afirmación y aun nos resistimos á creerla. Parece mentira que el que fué ayer, aquel que con su proverbial sonrisa y buen humor disipaba nuestras penas, no sea hoy.

¡Que terrible resulta la frase «no hay remedio!» Pero no tenemos otro recurso que conformarnos con lo que ella expresa.

No hay remedio. Eso exclamamos al pensar en el fatal desenlace que ha tenido la enfermedad que por espacio de nueve meses venía aquejando al pobre amigo nuestro. No hay remedio, continuamos diciendo con ánimo apenado al verle dormido en sueño eterno, que lo separa de nosotros para siempre.

Pepe Casanova ha muerto: ha dejado el mundo de los vivos, más no por ello hemos de olvidarle; en nuestra alma erigiremos un recuerdo que perdure con nuestra vida que será el tributo mejor y más grande que prodiguemos al que fué en vida un amigo de los buenos.

El entierro que tuvo lugar á las cinco de la tarde de ayer, resultó imponente manifestación de duelo que serviría de lenitivo al justo dolor sentido por su atribulada familia, á la que enviamos la inmensa expresión de nuestro profundo sentimiento, y la deseamos para sobrellevar la aflicción en que se halla sumida por perdida tan irreparable.

¡Descanse en paz!

Un deber

Por su demasiada extensión, y lo adelantado de nuestro número al tiempo de recibirla, nos vemos obligados á dejar para el próximo una carta del Sr. Alcalde de Albuera D. Pedro Box, que hace referencia al crimen de Crevillente.

ELCHE
IMP. DE JOSÉ AGULLÓ
CORREDEÑA, 5.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

MODISTA FRANCESA **DOÑA DOLORES DE MARCO**

Recientemente llegada del extranjero, se establece en esta población

CONFECCIONA TODA CLASE DE TRAJES, CAPAS Y ABRIGOS

Corte de sastre. Especialidad en traje de lujo

PRECIOS ECONOMICOS. Calle Mayor (Ciudad), 17.—ELCHE.

“LA NEUTRAL,, SALON DE PELUQUERÍA

Montado segun los adelantos

modernos de aseo é higiene

—CALLE DEL TEATRO—

Peluquería de **PEDRO DIMAS**

Las mejores máquinas de coser
CONOCIDAS MARCA WERTHEIM

—A PLAZOS Y AL CONTADO—

Unico representante en esta Ciudad

Julio Martínez

6, CORREDERA 6.—ELCHE

PASCUAL CASTELLÓ

CIRUJANO DENTISTA

De la facultad de medicina de Madrid

ESTABLECIDO EN LA CORREDERA, 37

CONSULTA GRATIS DE 10 Á 12

ELCHE

IMPRESA, LIBRERÍA Y ENCUADERNACIÓN

DE

José Agulló Sánchez

Corredera, 5.—ELCHE

En este nuevo y acreditado establecimiento, montado con arreglo á los últimos adelantos tipográficos, se confeccionan cuantos trabajos se deseen, con prontitud, esmero y economía.

Encuadernaciones en lujo, pasta y holandesa. Menaje para las escuelas y completo surtido en historiado, romancero y papelería.

ENSEÑANZA Á DOMICILIO

DE DIBUJO Y PINTURA

DESDE 1.º DE OCTUBRE

POR

Pedro Ibarra y Ruiz

PRECIOS CONVENCIONALES

Clases especiales de dibujo y pintura de adorno, para señoritas

— DIRIGIRSE A LA CALLE DE SAN ISIDRO, NÚM. 24 —